

Lettre de Londres

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

Après cette rapide revue, il est important de noter que les deux domaines où l'Allemagne a progressé et où l'Angleterre a reculé (Europe centrale et orientale, Amérique du Sud, sauf Argentine) ne représentent respectivement que 3 et 4 % du commerce britannique. On peut dire que jusqu'ici l'Angleterre a, dans l'ensemble, maintenu ses positions et que ses pertes n'ont pas été au profit direct de l'Allemagne.

Mais la situation évolue rapidement. La transformation de la Tchéco-Slovaquie est un pas de plus vers la réalisation d'un hinterland économique qui doit fournir à l'Allemagne les matières premières qui lui manquent jusqu'ici. Si l'Allemagne, qui doit demander à l'extérieur le tiers de ses produits de consommation immédiate, contrôlait non seulement les exportations, mais toute la production de l'Europe orientale, elle y trouverait plus que ce qui lui est nécessaire.

Ainsi, elle doit importer, en moyenne, 41 millions de quintaux de blé par an; l'Europe orientale en exporte globalement 46 millions. De même pour le bois: après l'annexion de l'Autriche, les besoins allemands ont été réduits de 44 millions de quintaux à 27 millions; et, d'autre part, les exportations réunies de la Roumanie, de la Tchéco-Slovaquie et de la Yougoslavie, s'élèvent à 38 millions.

D'ailleurs, si l'économie de ces pays a été basée jusqu'ici sur l'agriculture, il serait facile d'exploiter leurs richesses en minerais de toutes sortes et de développer une industrialisation déjà favorisée par l'Allemagne (de 1929 à 1937, le volume de la production industrielle s'est accru de 51,2 % en Grèce, 31,3 % en Hongrie, 31,7 % en Roumanie).

Les accords de Munich ont encore renforcé la position de l'Allemagne. Elle s'efforce jusqu'ici d'acheter dans les pays voisins, à des taux élevés, le plus possible de produits agricoles, liquidant ses comptes en vendant à ses fournisseurs des produits qu'elle ne pouvait écouler dans les pays à monnaie libre.

Elle organise maintenant l'Europe centrale en favorisant la production des matières premières dont elle manque, en même temps qu'elle en surveille les communications et l'outillage pour assurer un débouché à ses propres manufactures. Sans doute, les nations balkaniques et danubiennes s'inquiètent-elles, mais le marché allemand reste pour elles le plus avantageux.

L'Angleterre, de son côté, a accordé des prêts pour favoriser l'achat de ses marchandises; et elle cherche à assurer que cet achat sera maintenu. Elle ignore pas que presque tous les pays d'Europe centrale dépendent encore de l'exportation d'un ou deux produits: le pétrole et les céréales forment 70 % des exportations roumaines, le tabac, 50 % de celles de la Grèce et 30 % de celles de la Bulgarie. L'Angleterre sait qu'elle représente l'élément le plus important du marché mondial de ces produits. Mais si ses importations de blé, de maïs et d'avoine montent à 76 millions de livres, la Roumanie n'intervient que pour un million. De même pour le pétrole, dont il n'est acheté dans ce pays que pour une valeur de 2 millions de livres sur 48.

Il est visible que, sans affecter considérablement ses rapports avec ses autres fournisseurs, l'Angleterre, qui a intérêt à ne pas laisser fausser un marché d'importance vitale pour elle, pourrait accroître avec profit son commerce avec l'Europe centrale.

Les Anglais n'auraient donc point motif de s'alarmer sérieusement de l'expansion commerciale germanique s'arrêtait au point qu'elle atteint aujourd'hui. Mais il ne semble pas qu'on puisse espérer semblable stabilisation.

Dans ces dernières années, le coût de production a augmenté en Grande-Bretagne. La marge entre le prix des matières premières importées et celui des produits manufacturés exportés a augmenté de 24 % en dix ans.

Il est possible d'aider les industries métallurgiques et minières à maintenir leurs prix. Il est plus difficile d'appliquer des méthodes autoritaires allemandes de subvention arbitraire, et le gouvernement anglais n'est pas sans précédent. Témoignage certain discours récent où le président du Board of Trade s'est plaint amèrement du défaut de fair play des Etats totalitaires dans la compétition internationale. Les mesures prises, telles que le relèvement de 50 à 75 millions de livres du fond de garantie des crédits à l'exportation, et celles qui sont envisagées, font partie du nouveau système défensif de l'Angleterre sur les marchés du monde. Elles peuvent répugner autant à nos voisins que le creusement des tranchées dans les parcs ou la distribution des masques à gaz, elles n'en sont pas moins jugées très nécessaires.

Mort de M. Camille Reboul sénateur de l'Hérault

Paris, 16 janvier. — M. Camille Reboul, sénateur de l'Hérault, est décédé dimanche à 17 heures en son domicile (Hérault). Il était né le 25 juin 1869, à Mudaison (Hérault). Véticulaire, ancien député. Il appartenait à la Haute-Assemblée depuis le 6 janvier 1924. Il avait quitté le parti socialiste S.F.I.O. pour adhérer à l'U.S.R. Il était inscrit à la Gauche démocratique du Sénat et appartenait à la Commission d'Administration générale et à la Commission de l'Agriculture.

La contribution extraordinaire de 2% sur tous les revenus

Les employeurs en assureront la perception et le versement par une retenue sur les salaires

Paris, 16 janvier. — Un des décrets-lois du 12 novembre 1938 a institué, pour l'année 1939, une contribution nationale extraordinaire qui comporte, d'une part, une majoration d'un tiers de chaque cotisation à l'impôt général sur le revenu et d'autre part, un prélèvement de 2 % sur tous les revenus professionnels. Le décret fixant les modalités d'application de ce dernier prélèvement paraît mardi au « Journal Officiel ». Il permet une plus exacte appréciation de l'effort demandé au contribuable, ainsi que du concours attendu des employeurs et des débiteurs de pensions.

Sur le premier point, la combinaison des abattements et exonérations introduits dans l'économie du système par la loi de finances pour 1939 et des amendements pratiques prévus par l'administration aboutit, pour les salariés et les pensionnés, à une taxation sensiblement atténuée par rapport au projet initial. C'est ainsi, notamment, que le revenu imposable s'entendra déduction faite des frais professionnels fixés, en principe, à 10 % et sera arrondi au palier forfaitaire immédiatement inférieur figurant dans le barème correspondant. Il en résultera, à l'égard des plus petits revenus, des cotisations d'une extrême modicité.

Il convient de préciser, d'ailleurs, pour couper court à certaines interprétations excessives, l'importance du rôle et des responsabilités nouvelles proposées aux employeurs et débiteurs appelés à collaborer à la perception à la source. Aucune appréciation particulière ne leur est demandée, ni de la situation de famille du salarié ou pensionné, ni de l'ensemble des revenus taxables dont ce dernier dispose en 1939.

Leur rôle se bornera, après déclaration par le débiteur de l'impôt du nombre de ses enfants, à lire sur un barème officiel fort clair, le montant de la retenue à exercer, puis à verser globalement au percepteur, en principe chaque mois, les sommes ainsi retenues.

Sans doute a-t-il été nécessaire de prévoir la sanction des versements tardifs ou omis, mais les irrégularités commises de bonne foi, surtout au début de l'application du régime, pourront faire l'objet d'un examen bienveillant de la part de l'administration.

Au surplus, une notice explicative détaillée sera mise gratuitement à la disposition des intéressés dans quelques jours, dans les mairies, trésoreries générales, recettes des finances, bureaux de postes. Les revenus soumis de même à cette contribution, mais non susceptibles de ce mode de prélèvement, seront taxés dans le minimum de délai compatible avec la procédure ordinaire d'assiette des contributions directes.

L'affaire de la Loterie des régions libérées à l'instruction

Poursuivant l'instruction judiciaire de cette affaire, M. Le Foyer consacre actuellement tout le temps dont il peut disposer à l'étude des nombreux documents saisis lors des perquisitions faites à Lille et à Paris dans les bureaux de la Loterie des Régions libérées.

Cet examen sera encore assez long et c'est seulement lorsqu'il sera achevé que le magistrat qui disposera alors des éléments essentiels de l'affaire pourra prendre de nouvelles décisions, comme par exemple la nomination d'experts-comptables.

M. Le Foyer qui est un magistrat extrêmement affable, accueille chaque jour les journalistes avec amabilité, ce qui ne l'empêche pas de ne point se départir devant eux et à propos de cette affaire du mutisme le plus absolu.

« L'instruction continue, dit-il, c'est là tout ce que je puis vous dire aujourd'hui. Attendez donc ses résultats ». Malgré la grande réserve du magistrat instructeur, nous sommes parvenus en mesure d'apprécier que l'instruction entrera sous peu dans une nouvelle phase, celle de l'audition ou de nos personnes qui pourraient être atteintes par la plainte du ministère des Finances, et des nombreux témoins qui seront appelés à préciser certains faits relatifs à la gestion des fonds de la loterie.

LE MONDE DU TRAVAIL

Une circulaire du ministre du Travail sur la répartition de la durée hebdomadaire de travail

Paris, 16 janvier. — M. Charles Pomaret, ministre du Travail, vient d'adresser une circulaire aux inspecteurs divisionnaires du travail, sur l'application des décrets du 15 décembre dernier, répartition de la durée hebdomadaire du travail, organisation du travail par relais et par roulement, et répartition du travail sur une période de temps autre que le semaine.

« Se déclare décidé, en conséquence, à poursuivre dans une atmosphère de confiance l'effort que représente avec la collaboration des personnalités de tous les partis politiques et de tous les milieux sociaux ».

NOTES D'ART M. Paul Urтин à Roubaix

Dans l'ordre artistique comme en d'autres, bien des choses qui furent tant aimées par leurs créateurs et leurs possesseurs ont vu de disparaître, comme ont disparu les conditions de vie et de travail qui leur permirent d'exister. C'est parce que ces chefs-d'œuvre du passé, qu'il fut de mode d'apprécier pendant quelques années, vont se raréfiant au point de n'être plus bientôt qu'objets de musée que nous nous repprenons tout à coup à les aimer, à vouloir les retrouver.

Il s'agit de l'œuvre de M. Paul Urтин, dont l'exposition est ouverte et jusqu'au 29 janvier à la Galerie Dujardin, à Roubaix. La merveilleuse rencontre que celle qui s'est opérée jusque par là-bas, dans la Drôme alpestre, est une véritable maison haut perchée où, par l'effet de patentes dessinées et d'un goût excellent, des richesses de mobilier et d'ameublement, montées à la main, ont été réunies dans une harmonie et ordonnée et son héritier d'aujourd'hui, Paul Urтин, est-à-dire un artiste d'autrefois donnant à son labeur toute son étude, toute son intelligence et presque toute sa vie ! C'est presque un conte...

Il se passionna pour ce décor familial et, pour figurer par le moyen de l'art ce qui avait été l'œuvre de temps et de temps, aussi son œuvre fait-elle revivre plus et mieux que tel meuble en bois de rose, tel carrel vert et or du xviii siècle, celle des choses qui créèrent ce charme et l'intérêt ne feront que se nourrir des jours qui passent et du grand perfectionnement de l'art, une palpation d'humanité émane de ces objets et anime les œuvres de Paul Urтин. L'âme des artistes et de ceux de ceux qui recréent parmi elles revient pour nous entretenir. Et comme le talent de Paul Urтин était fait entre tous pour opérer cette réfection, nous aurons tout le plaisir de son œuvre, dans ce méliange et reconfortant colloque avec nos devanciers dont le charme et l'intérêt ne feront que se nourrir des jours qui passent et du grand perfectionnement de l'art, une palpation d'humanité émane de ces objets et anime les œuvres de Paul Urтин.

Leur rôle se borna, après déclaration par le débiteur de l'impôt du nombre de ses enfants, à lire sur un barème officiel fort clair, le montant de la retenue à exercer, puis à verser globalement au percepteur, en principe chaque mois, les sommes ainsi retenues.

Sans doute a-t-il été nécessaire de prévoir la sanction des versements tardifs ou omis, mais les irrégularités commises de bonne foi, surtout au début de l'application du régime, pourront faire l'objet d'un examen bienveillant de la part de l'administration.

Au surplus, une notice explicative détaillée sera mise gratuitement à la disposition des intéressés dans quelques jours, dans les mairies, trésoreries générales, recettes des finances, bureaux de postes. Les revenus soumis de même à cette contribution, mais non susceptibles de ce mode de prélèvement, seront taxés dans le minimum de délai compatible avec la procédure ordinaire d'assiette des contributions directes.

Une déclaration du Comité de l'Exposition du Progrès social, à Paris en faveur du commerce de l'industrie et de l'agriculture du Nord et de l'Est

« L'effort entrepris sera poursuivi avec la collaboration des personnalités de tous les partis politiques et de tous les milieux sociaux »

Lundi matin, le Comité d'Administration de l'Exposition du Progrès social s'est réuni en séance à Paris. A l'issue de la séance, le communiqué suivant a été remis à la presse :

« Le Comité d'Administration de l'Exposition du Progrès social, sous la présidence de M. Mahieu, sénateur, président, assisté de conseillers généraux représentant les quatre Conseils généraux des départements du Nord, de l'Est, du Nord et de l'Est, réuni au siège de ladite Association.

Remarque le président Mahieu des paroles qu'il a prononcées à Roubaix en affirmant l'indépendance financière et morale de l'Exposition du Progrès social :

« Affirme de nouveau qu'il n'existe aucune lien entre cette exposition et les soutiens au sujet de la liquidation des comptes de l'ex-territoire des Régions libérées entièrement étrangères à l'exposition dont le programme financier a été établi et exécuté sous leur contrôle ;

« Fierté la campagne tendancieuse menée contre l'exposition au moment où elle se réalisait, par l'intermédiaire de participations étrangères et par l'afflux des exposants, elle s'annonce comme des plus puissantes manifestations françaises de l'organisation professionnelle ;

« Etend, par sa déclaration unanime, renouveler sa foi dans une œuvre destinée à :

Robaix

Aujourd'hui, mardi 17 janvier :

Aujourd'hui, saint Antoine; demain : sainte Thérèse. Soleil lever, 7 h. 40; coucher, 16 h. 22. Lune : Nouvelle le 20. Bulletin météorologique pour la journée du 17 janvier (Nord) : Nouvelles pluies, suivies par l'ouest d'éclaircies et d'averses; vent du Sud-ouest assez fort et irrégulier; le minimum de température sera sans grand changement.

Pharmacies de service de nuit à ce jour : M. Lecoq, boulevard de Lyon, 91. Sapeurs-pompiers : numéro d'appel pour les incendies : 2-2-33. Caisse d'épargne : de 9 h. à 11 h. 20 et de 14 h. à 17 h. Bureau de nourrisson du Comité roubaixien de protection de l'enfance : de 10 h. à 17 h., au local de la Goutte de lait, dispensaire d'hygiène sociale du Fontenoy, 42, rue de Cassel ; à 14 h. consultation pour adultes.

Invités par les « Jeunes de l'U.N.C. », MM. Decornet, Olivier et le R.P. Gavard ont parlé hier du « relèvement de la France par la famille »

S'il est à l'heure présente, un problème particulièrement ardu, c'est de savoir comment la France peut se relever. Ce n'est pas un problème de pure technique, c'est un problème de moralité. La France se meurt faute d'enfants et de jeunesse. Elle est devenue une nation de vieillards ou une terre de colonisation. Il est plus que temps de réviser notre législation en la basant sur la famille, cellule de la société.

Ce problème du relèvement national, par la famille, les « Jeunes de l'U.N.C. » du Nord ont tenu à l'étudier de très près au cours de conférences d'information organisées par le département et dont la première, en accord avec le « Fraternelle des Combattants roubaixiens », a été déroulée hier lundi, à 20 h. 15, au Central-Cinéma-Théâtre.

M. Wullail, président du Comité départemental, le président, entouré de MM. Filpo, vice-président; Deldalle, vice-président de la « Fraternelle »; Thibergien, président de la « Fraternelle » du canton de Lannoy; Delere, président de l'Union des Familles nombreuses de Roubaix, etc.

Après que M. Deldalle ait souhaité la bienvenue aux « Jeunes » et excusé M. Robva, président de la « Fraternelle », M. Wullail remercia la « Fraternelle des Combattants roubaixiens » de son accueil, et présenta les orateurs de la soirée.

Le premier d'eux-ci est M. François Decornet, secrétaire général de l'Union locale des Syndicats libres, qui dressa un tableau très intéressant de la dénatalité française depuis la guerre.

Après en avoir passé en revue les principales causes : égoïsme chrétien, égoïsme de la loi sur le divorce, etc., il énuméra les différents remèdes proposés par le syndicalisme national. D'abord et surtout, favoriser le retour de la mère au foyer, par un barème différencié d'allocations familiales; multiplier les allocations, en cas de chômage, rendre à la femme qui doit travailler prochainement en vigueur.

Il convient aussi d'assurer un logement convenable aux familles, de soutenir les femmes et enfants embauchés par le travail d'équipe, d'améliorer les assurances sociales, afin d'en développer le sens familial et de restituer à la famille nombreuse toute la considération à laquelle elle a droit.

M. Decornet termine en souhaitant que se multiplient les foyers ouvriers sables, peuplés, imprégnés moralement de l'esprit de la J.O.C. et de la L.O.C. et que les différents remèdes proposés par l'action du syndicalisme national.

M. Maurice Olivier, président du Comité central de l'organisation professionnelle, vice-président du Comité de retour de la mère au foyer, a exposé le second volet de ce triptyque sur la famille et étudia son relèvement par la profession.

« Le véritable progrès social ne se réalise que par la profession mise au service de la famille. La classe ouvrière ne connaît à l'heure actuelle que le salaire individuel et, avec lui, l'incertitude et l'insécurité, pour le rassurer, il faut instituer à côté de celui-ci le salaire collectif professionnel, parallèlement, des œuvres sociales collectives. Or, jusqu'à présent, presque tout ce qui a été fait pour la famille l'a été en faveur de la famille nombreuse. L'Etat a cependant un rôle à remplir s'il veut obtenir le redressement démographique de son pays. Ce rôle consiste à décréter et assurer : la priorité, pour l'embauchage, des chefs de famille de quatre enfants; le vote familial; la répression de l'avortement; la généralisation des allocations familiales à tous les ménages français et non aux seuls salariés; l'assurance au mariage ou à la naissance de quatre enfants; l'attribution de primes à la natalité à partir du deuxième enfant; la réduction d'impôts en faveur des familles nombreuses; enfin, la suppression des droits de succession en ligne directe.

« Créons la mystique d'un patriotisme familial et professionnel, conclut M. Olivier, et puisse cette année 1939 être une année de prospérité nationale ».

Robaix

Aujourd'hui, mardi 17 janvier :

Aujourd'hui, saint Antoine; demain : sainte Thérèse. Soleil lever, 7 h. 40; coucher, 16 h. 22. Lune : Nouvelle le 20. Bulletin météorologique pour la journée du 17 janvier (Nord) : Nouvelles pluies, suivies par l'ouest d'éclaircies et d'averses; vent du Sud-ouest assez fort et irrégulier; le minimum de température sera sans grand changement.

Pharmacies de service de nuit à ce jour : M. Lecoq, boulevard de Lyon, 91. Sapeurs-pompiers : numéro d'appel pour les incendies : 2-2-33. Caisse d'épargne : de 9 h. à 11 h. 20 et de 14 h. à 17 h. Bureau de nourrisson du Comité roubaixien de protection de l'enfance : de 10 h. à 17 h., au local de la Goutte de lait, dispensaire d'hygiène sociale du Fontenoy, 42, rue de Cassel ; à 14 h. consultation pour adultes.

Invités par les « Jeunes de l'U.N.C. », MM. Decornet, Olivier et le R.P. Gavard ont parlé hier du « relèvement de la France par la famille »

S'il est à l'heure présente, un problème particulièrement ardu, c'est de savoir comment la France peut se relever. Ce n'est pas un problème de pure technique, c'est un problème de moralité. La France se meurt faute d'enfants et de jeunesse. Elle est devenue une nation de vieillards ou une terre de colonisation. Il est plus que temps de réviser notre législation en la basant sur la famille, cellule de la société.

Ce problème du relèvement national, par la famille, les « Jeunes de l'U.N.C. » du Nord ont tenu à l'étudier de très près au cours de conférences d'information organisées par le département et dont la première, en accord avec le « Fraternelle des Combattants roubaixiens », a été déroulée hier lundi, à 20 h. 15, au Central-Cinéma-Théâtre.

M. Wullail, président du Comité départemental, le président, entouré de MM. Filpo, vice-président; Deldalle, vice-président de la « Fraternelle »; Thibergien, président de la « Fraternelle » du canton de Lannoy; Delere, président de l'Union des Familles nombreuses de Roubaix, etc.

Après que M. Deldalle ait souhaité la bienvenue aux « Jeunes » et excusé M. Robva, président de la « Fraternelle », M. Wullail remercia la « Fraternelle des Combattants roubaixiens » de son accueil, et présenta les orateurs de la soirée.

Le premier d'eux-ci est M. François Decornet, secrétaire général de l'Union locale des Syndicats libres, qui dressa un tableau très intéressant de la dénatalité française depuis la guerre.

Après en avoir passé en revue les principales causes : égoïsme chrétien, égoïsme de la loi sur le divorce, etc., il énuméra les différents remèdes proposés par le syndicalisme national. D'abord et surtout, favoriser le retour de la mère au foyer, par un barème différencié d'allocations familiales; multiplier les allocations, en cas de chômage, rendre à la femme qui doit travailler prochainement en vigueur.

Il convient aussi d'assurer un logement convenable aux familles, de soutenir les femmes et enfants embauchés par le travail d'équipe, d'améliorer les assurances sociales, afin d'en développer le sens familial et de restituer à la famille nombreuse toute la considération à laquelle elle a droit.

M. Decornet termine en souhaitant que se multiplient les foyers ouvriers sables, peuplés, imprégnés moralement de l'esprit de la J.O.C. et de la L.O.C. et que les différents remèdes proposés par l'action du syndicalisme national.

M. Maurice Olivier, président du Comité central de l'organisation professionnelle, vice-président du Comité de retour de la mère au foyer, a exposé le second volet de ce triptyque sur la famille et étudia son relèvement par la profession.

« Le véritable progrès social ne se réalise que par la profession mise au service de la famille. La classe ouvrière ne connaît à l'heure actuelle que le salaire individuel et, avec lui, l'incertitude et l'insécurité, pour le rassurer, il faut instituer à côté de celui-ci le salaire collectif professionnel, parallèlement, des œuvres sociales collectives. Or, jusqu'à présent, presque tout ce qui a été fait pour la famille l'a été en faveur de la famille nombreuse. L'Etat a cependant un rôle à remplir s'il veut obtenir le redressement démographique de son pays. Ce rôle consiste à décréter et assurer : la priorité, pour l'embauchage, des chefs de famille de quatre enfants; le vote familial; la répression de l'avortement; la généralisation des allocations familiales à tous les ménages français et non aux seuls salariés; l'assurance au mariage ou à la naissance de quatre enfants; l'attribution de primes à la natalité à partir du deuxième enfant; la réduction d'impôts en faveur des familles nombreuses; enfin, la suppression des droits de succession en ligne directe.

« Créons la mystique d'un patriotisme familial et professionnel, conclut M. Olivier, et puisse cette année 1939 être une année de prospérité nationale ».

A Roubaix, les pompiers ont essayé hier une nouvelle auto-pompe

Ce qui a donné lieu à une manœuvre fort intéressante de nos soldats du feu



LA NOUVELLE AUTO-POMPE (Ph. J. de B.)

Une société de constructions automobiles a conçu un nouveau type d'auto-pompe, outil remarquable pourvu de tous les perfectionnements modernes et capable de fonctionner dans les conditions les plus défavorables. Elle s'agit d'une puissante voiture, d'une force de 86 chevaux-vapeur, ayant l'aspect extérieur d'une quelconque camionnette. Mais une camionnette admirablement aménagée pour servir de véhicule spécial. Cette voiture peut en effet contenir trois passagers et possède une vitesse sur route qui peut aller jusqu'à 90 kilomètres-heure. Son moteur peut actionner une pompe, d'un débit de 150 mètres cubes heures. Cette pompe comporte quatre bouches où l'on peut adapter quatre lances simultanément. On devine dès lors quelle catastrophe il devrait arriver de voir une telle machine tomber sur un foyer d'incendie!

D'autre part, cette voiture possède encore une bache contenant 600 litres d'eau, et elle emporte avec elle trois dévidoirs où s'enroulent des hectomètres de tuyau. C'est cette machine qui a été présentée hier à Roubaix, devant M. Thérin, adjoint au maire; les conseillers municipaux formant la commission municipale de la lutte contre le feu, et le capitaine Delannoy, commandant les pompiers de Tourcoing.

La présentation de ce nouveau type d'auto-pompe a donné lieu à une fort belle manœuvre de nos pompiers. Vers 10 h. 45, les sapeurs sortirent de leur caserne du boulevard Gambetta et, avec la nouvelle voiture et la grande échelle, ils se rendirent sur le bord du canal de Roubaix, au quai du Barlet, où avait été dressé un feu de cheminée.

Sous une pluie battante — agrémentée de grêles et de tonnerre — nos pompiers mirent la machine en marche, puisant l'eau dans le canal. Une lance, puis deux furent mises en action. Puis une troisième et enfin une quatrième, crachant ensemble, à pleine gueule des torrents d'eau qui agitaient convulsivement la surface du canal, lequel semblait tout à coup être en proie à de violents courants sous-marins.

Après quoi, la grande échelle fut hissée et l'exercice continu, avec cette variante qu'une des lances fonctionnait à 15 mètres de hauteur. Pour finir, une autre lance fut branchée, seule, sur l'auto-pompe. Et cette fois le débit était si puissant qu'il fallut que les pompiers pour maintenir le tuyau afin que l'eau lancée avec une force énorme, agitait tel un reptile. Le jet de cette lance atteignait presque l'autre berge du canal, pourtant très large à cet endroit! Ce dernier essai mit fin à l'exercice et, toujours sous la pluie, la grêle et le tonnerre, les pompiers rangèrent leur matériel et regagnèrent leur caserne.

L'expérience semble avoir été concluante. Ce dernier essai mit fin à l'exercice et, toujours sous la pluie, la grêle et le tonnerre, les pompiers rangèrent leur matériel et regagnèrent leur caserne. L'expérience semble avoir été concluante. Ce dernier essai mit fin à l'exercice et, toujours sous la pluie, la grêle et le tonnerre, les pompiers rangèrent leur matériel et regagnèrent leur caserne.

Les jeunes gens qui atteindront l'âge de 21 ans le 3 mars 1939, date de la clôture de la liste, doivent se faire inscrire ou du moins vérifier leur inscription, et à plus forte raison s'ils n'ont pas passé le conseil de révision à Roubaix.

Les électeurs qui sont venus habiter Roubaix depuis le 4 février 1938, doivent, eux aussi, déclarer leur inscription avant le 4 février à minuit. La notification de domicile par un agent de police de leur radiation de la liste électorale de la commune qu'ils ont quittée ne vaut nullement, dit-il, comme certains le croient, qu'ils soient inscrits d'office sur la liste électorale de Roubaix.

Peuvent être inscrits sur la liste électorale de cette ville : 1° tous les Français, jouissant de leurs droits civils, âgés d'au moins 21 ans, le 31 mars 1939, ou qui y habitent depuis le 1er octobre 1938, ou qui y ont ou y auront leur domicile réel au 4 février 1939.

Tous ceux qui, même sans y habiter, ont inscrit au rôle d'une contribution directe depuis l'année 1935 au moins. Les listes électorales seront closes le 4 février à minuit. Le 5, il sera trop tard pour réclamer son inscription.

Tous les jours de 14 h. à 18 h. et demi, 33 bis, rue du Vieil-Abreuvoir, M. Debortier est à la disposition de tout intéressé pour lui donner tous renseignements utiles et lui faciliter les démarches en vue de son inscription.

Se maines des pièces suivantes : extrait de naissance ou livret de mariage, ancien ou carte d'électeur ou certificat de radiation, livret militaire ou certificat d'exemption, récépissé de changement de domicile ou pièce justifiant d'une adresse de résidence de six mois, livret ou quittances de loyer.

Orages en janvier

C'est avec surprise qu'hier lundi vers 11 h. 15 alors que de fortes averses de pluie et de grêle s'abattaient sur notre cité, on entendit gronder le tonnerre, tandis que des éclaircies se faisaient au ciel. Après une certaine accalmie et un ciel dégagé, les nuages s'amoncelèrent de nouveau et un second orage plus violent que le premier éclata, accompagné cette fois encore d'averses abondantes.

Il est rare de voir à cette époque pareille perturbation atmosphérique. On enregistre bien quelque grondement de tonnerre, mais on ne voit guère d'orages aussi violents.

Mort de M. Edouard Gille président honoraire de l'Harmonie du Moulin

Nous apprenons avec un très vif regret, la disparition d'une des figures les plus sympathiques du monde de la musique à Roubaix, en la personne de M. Edouard Gille, président fondateur et honoraire de la société, décédé le 15 janvier, après une longue maladie.

Animateur inlassable de la musique populaire, M. Edouard Gille créa en 1910, dans ce quartier du Moulin, avec quelques amis, une phalange musicale et l'Harmonie du Moulin. Grâce à son dévouement et à sa ténacité, cette société prit le début un très grand essor. Peu après, la grande guerre vint anéantir tous ses efforts.

Malgré la perte de dix de ses membres tombés au champ d'honneur, cette société, sous son impulsion, fut la première qui rendit honneur à la mémoire des soldats français et anglais décédés à Roubaix pendant la grande tourmente.

Le gouvernement reconnaissant les mérites de M. Edouard Gille, lui décerna en remerciement des services rendus à la cause musicale, les palmes d'officier d'Académie et quelques années plus tard, en récompense de plus de 60 ans de services, il fut promu officier de l'Instruction publique.

Les funérailles auront lieu demain mercredi 18, à 9 h. en l'église Saint-Jean-Baptiste, Réunion à 8 h. 30, boulevard Lacordaire.

En cette douloureuse circonstance, nous présentons à Mme Gille, ainsi qu'à sa famille, nos condoléances.

L'inscription sur les listes électorales

La période de révision de la liste électorale (inscriptions et radiations) est ouverte jusqu'au 4 février à minuit. Les électeurs qui sont venus habiter Roubaix depuis le 4 février 1938, doivent, eux aussi, déclarer leur inscription avant le 4 février à minuit. La notification de domicile par un agent de police de leur radiation de la liste électorale de la commune qu'ils ont quittée ne vaut nullement, dit-il, comme certains le croient, qu'ils soient inscrits d'office sur la liste électorale de Roubaix.

Peuvent être inscrits sur la liste électorale de cette ville : 1° tous les Français, jouissant de leurs droits civils, âgés d'au moins 21 ans, le 31 mars 1939, ou qui y habitent depuis le 1er octobre 1938, ou qui y ont ou y auront leur domicile réel au 4 février 1939.

Tous ceux qui, même sans y habiter, ont inscrit au rôle d'une contribution directe depuis l'année 1935 au moins. Les listes électorales seront closes le 4 février à minuit. Le 5, il sera trop tard pour réclamer son inscription.

Tous les jours de 14 h. à 18 h. et demi, 33 bis, rue du Vieil-Abreuvoir, M. Debortier est à la disposition de tout intéressé pour lui donner tous renseignements utiles et lui faciliter les démarches en vue de son inscription.

Se maines des pièces suivantes : extrait de naissance ou livret de mariage, ancien ou carte d'électeur ou certificat de radiation, livret militaire ou certificat d'exemption, récépissé de changement de domicile ou pièce justifiant d'une adresse de résidence de six mois, livret ou quittances de loyer.

L'Union Nationale et Républicaine des électeurs de Roubaix et de ses cantons.

Aux commerçants de la rue de l'Ommelet

Les commerçants de cette rue sont invités à la réunion qui aura lieu le samedi 17, à 20 h. 15, chez M. Maroix, au 48, en vue de préparer la prochaine brochure.

A l'Union paroissiale des hommes du Sacré-Cœur

Il est aujourd'hui mardi à 20 h., que M. Joseph Ludwig donnera, dans la salle du Centre 159, boulevard de Strasbourg, une conférence sur « Hitler et le paganisme » et qui sera illustrée de nombreuses projections.

Tous les catholiques sont invités à assister à cette intéressante conférence, d'être participant au congrès national des catholiques colombophiles à Paris, a trouvé,